

# LOS DEPORTES

## EL CAMPEONATO GUIPUZCOANO DE FUTBOL

### La Real Sociedad vence al Real Unión por 2 goals a 1

El equipo donostiarra con Juntegui y Trino lesionados triunfa mercedidamente haciendo alarde de una moral inquebrantable. Izaguirre defiende magistralmente la puerta realista. Cruella hace un arbitraje modelo.

#### La "poule", final de la serie B

EN PASAJES: Pasayako Legun Ederak, 2; Avión C. I. 1. El partido se jugó el domingo en el campo de Molino entre estos equipos, terminó con el resultado arriba indicado.

Voy a limitarme a hacer algunos comentarios relacionados con dicho "match", que bien se lo merece.

Campo fangoso y lluvia sin cesar durante todo el tiempo.

Nada más salir al campo el equipo avionista, notamos una diferencia grande en la constitución de su "once". Desde luego que ese cambio fué motivado por el contrario con quien tenía que haberse. Sabían demasiado que el enemigo era duro de pelar y salieron al "field" animados de un entusiasmo que nunca han dado pruebas, aun siendo de ese su estilo peculiar de juego. Nada más comenzado el "match", nos convencimos todos de que los avionistas vienen a luchar con fe ciega, lo que viene a corroborar nuestras suposiciones anteriores.

Empezaron con un juego duro de verdad, a veces exento de brutalidad; pero otras claramente se veía que querían o no querían, el balón ha de ser sólo sea como sea. Unido a esto el voraz incesante que los mismos jugadores avionistas amaban durante el juego, júzquese el lector que más bien parecía aquello una merienda de "negros" que un partido de "foot-ball".

Durante la primera mitad hubo más dominio contra Pasajes, y por consiguiente, su portería se hallaba constantemente en peligro. En uno de los ataques de la línea delantera, salió Zubiri a por la pelota, no llegando a tiempo y tirando a "goal" el interior derecha del Avión en momento en que la puerta pasajera se encontraba abandonada; pero gracias a Etxebarria, defensa del Pasayako, no lograron los delanteros marcar, pues en un alarde de facultades y vista llegó en el momento en que el esférico llegaba al "goal", y de un soberbio patadón despejó la situación. (Gran ovación.)

La segunda parte fué el reverso de la primera. La meta avionista poligraba; se veía venir el balón para el Pasayako. Venían un tiro soberbio de Gual, que da en la misma esquina del palo de la derecha, saliendo el balón para fuera; un milagro. Sorbería parada de Zubiri a un chut del interior derecha avionista, sacándole justamente del marco. Arrancadas continuas del Pasayako haciendo juego por bajo, que gracias a ello se consigue dominar. Así debían haber empezado los pasajeros desde un principio del partido.

El Avión consigue marcar el primer tanto de un tiro que pasa por encima del brazo de Zubiri. Desde este momento vemos el pelotón constituyéndose fuera del campo por obra del Avión, que de esa forma quiere dejar pasar el tiempo.

Arrancada de Pasajes, llegando al "goal" contrario y chutando Gual, entrando la pelota unos 30 centímetros en la meta del Avión; pero el árbitro saca un poco alzado y no pudo distinguir la jugada. Saca el portero el esférico de dentro, despejándolo cosa; vuelve a rematar de cabeza el mismo Gual y la pelota pega en el larguero, repitiendo la misma jugada por tres veces, hasta que, por fin, llega el "penalty" contra el Avión por mano de los dos jugadores. Previa las protestas imprudentes del equipo instantáneamente castigado (aunque ellos no lo creían), se tiró el castigo por Zubiza y entra el balón por alto. Empate a uno, y a los cuatro minutos, los pasajeros consiguen el tanto del triunfo por mediación de Martínez, "goal" muy bien marcado, terminando tres minutos después el partido.

Los jugadores del Avión se retiran, al terminar, en son de protestas y desafíos. No hay derecho a eso de "match". El "match", no obstante merecerlo tanto los del Avión (hay que reconocerlo) porque jugaron más que sus contrarios, estuvo muy bien ganado por el Pasayako; y no robado, como se permiten divulgarlo los vendedos. Que digan éstos que se ganó por suerte, puede pasar; pero no deben achacar su derrota al arbitraje del señor Villanueva, que estuvo imparcial, ni al procedimiento de los jugadores del Pasayako. Todo lo contrario pues los locales tuvieron que soportar durante casi todo el encuentro el juego excesivamente duro, y a veces brutal, de sus contrarios, así como las ilegalidades del juego del defensor Iriarte.

Y, por último, como —por lo que valga— en el "referé" tuvo que asomarse "figuras" al terminar el "match", ante las amenazas de algunos partidarios del Avión, y no sabemos si de algún jugador. Lo que sí sabemos a ciencia cierta es que las autoridades municipales de Pasajes tuvieron que llamar al orden a tres estrajes (en toda la extensión de la palabra) que esperaban el paso del árbitro para venir en él su mal paecer.

El árbitro, señor Villanueva, imparcialísimo. El banderero señor Barrera, igual. Y el otro compañero de éste, señor Esquivel, puede quedarse en su casa. Desempeñó su cometido de una forma a todas luces parcial contra el Pasayako. Y ya que es la segunda vez que procede así, por nuestra parte queda eliminado el campo de Molino. Tiene nota de ese proceder la Federación y el Colegio de Árbitros, para acordar con ese señor en consecuencia. — ONDOLA.

EN VERGARA: Unión Deportiva Eibarresa, 2; C. A. Aurora, de Pamplona, 1. — El domingo se jugaron estos equipos su eliminatoria de la "poule" final de la serie B.

El dominio en los dos tiempos fué alternativo, logrando los eibarreses introducir el balón por dos veces en la meta pamplonesa, mientras éstos solamente conseguían una sola vez.

Asistió numeroso público y el "match" fué arbitrado imparcialmente por el colegiado guipuzcoano señor Insauti.

HOY, TARDE Y NOCHE, EN EL PEQUEÑO CASINO La Casa de la Troya COMPLETA DOS JORNADAS

#### Los partidos de campeonato

##### EN VIZCAYA

A consecuencia del mal tiempo se aplazó el "cross" que debía haberse celebrado el domingo. Asimismo hubo de aplazarse el partido de fútbol entre el Arenas y el Acero.

En cambio, se celebró el match de campeonato entre el Athletic y el Erandio, que se presentaron incompletos.

Vencieron fácilmente los atléticos por 7 a 3.

##### EN CATALUNYA

En match de campeonato lucharon el Español y el Barcelona.

Fuó un encuentro muy duro, en el que apenas ganado resultó lesionado el jugador del Español Sapria, que se retiró, quedando los españoles con diez jugadores.

A pesar de ello, el triunfo correspondió al Español por 1 a 0, marcado por Padrón en los últimos minutos del match.

El encuentro tuvo lugar en el campo del Español, en Sarriá.

Arbitró con acierto el guipuzcoano Murguía.

— Los demás partidos celebrados dieron los siguientes resultados:

Gracia, 9; Martinec, 2.

Europa, 2; Terrasa, 0.

Mataró, 1; Reus, 0.

Español, 3; Barcelona, 2 (segundos equipos).

##### EN SANTANDER

El domingo se disputó el encuentro entre la Real Sociedad Gimnástica, de Torrelavega, y el Helpele.

El partido fué malo, quedando ambos equipos empatados a un tanto.

##### EN ASTURIAS

Los resultados habidos fueron los siguientes:

El Real Sporting venció al Deportivo Ovvetense por 2 a 1.

— En Gijón, el Stadium venció al Avileño por 8 a 0.

##### VARIOS RESULTADOS

En Madrid: Racing, 1; Unión Sporting, 0.

En Sevilla: Real Betis, 3; Málaga F. C., 0.

En La Coruña: Endem, local, 7; Racing, de El Ferrol, 0.

En Pontevedra, Celta, de Vigo, 1; Eiridia, 1.

En Vigo: Unión Sporting, 6; Athletic, de Pontevedra, 2.

En Huelva: Iberia, 3; Huelva F. C., 3.

En Castellón: Valencia, 1; Castellón F. C., 0.

En Valencia: Gimnástico, 6; Castellón, 0.

En Cádiz: Sevilla F. C., 5; Español, 0.

En Valladolid: Unión Deportiva, 6; Deportiva Ferroviaria, 0.

##### BOXEO

#### La velada pugilística del Principal

Como oportunamente se anunció, el domingo se celebraron en el Teatro Principal los combates de boxeo (pues de alguna manera hay que llamar a las malas exhibiciones que allí tuvieron lugar). La organización fué pésima.

En la mayoría de los combates (?), como luego se verá, las fuerzas no estaban equilibradas, una vez, por la diferencia de clase de los adversarios; y otras, por la del peso de los mismos.

En cuanto a los que actuaron de árbitros, aun cuando pusieron toda su buena voluntad, no siempre acertaron en su cometido.

En primer lugar luchó Gómez ("Junior") contra Jimel-Díaz. Después de un combate sin competencia, resultó vencedor Jim, al segundo "round" por inferioridad de su adversario.

Seguidamente lucharon posesión del "ring" García y Lacoste. Ataca Lacoste y García se cubre con los guantes y encaja todos los golpes que su contrincante le envía, abandonando al segundo "round".

— Lástima que a Lacoste no le opegaran boxeadores de su clase, para que así nos dé la medida de sus fuerzas.

El tercer combate fué el mejor; en él tomaron parte Aramayo y Losada.

Después de una lucha en que pusieron más entusiasmo que ciencia, terminó el combate en el tercer "round" por abandono de Aramayo.

En último lugar pelearon Pedraza y Belouq. La lucha fué un intercambio de golpes los hasta el segundo "round", en el que Belouq, al recibir un golpe, fué declarado "knock-out" estando aún de pie.

La velada terminó en medio de un formidable escándalo.

El público que asistió a estos combates salió muy descontento. Pero por el crecido número de espectadores que los presenciaron, pudimos comprobar que hay aquí bastante afición al boxeo, y por lo tanto, es más de lamentar la despreocupación de los organizadores, que terminarán con ella con pocas veladas como la del domingo. — UN ESPERPECTADOR.

SALON NOVEDADES Hoy, MARTES, día 26 de Enero de 1924 : SENSACIONAL ACONTECIMIENTO CINEMATOGRAFICO ESTRENO de la colosal super-producción dividida en dos jornadas, ocho largas partes, completa, que lleva por título, LA QUIMERA DEL ORO

Charles Chaplin "Charlot". La película que ha batido el "record" de duración en el cartel; en París, donde ha estado proyectada durante un año consecutivo con clamoroso éxito. DOS HORAS DE CONTINUA RISA



ALGUNAS INTERESANTES FASES DEL "MATCH" DEL DOMINGO. — Arriba, el primer "goal" de la Real Sociedad, marcado por Portu. El árbitro "sermoneando" a los equipos antes del partido. En el centro, los capitanes y el "referé"; y en el óvalo, una intervención de Emery. (Fot. María).

#### Real Sociedad, 2; Real Unión, 1

##### ¡VOLUNTAD Y ENUSIASMO!

La Real Sociedad se nos presentó el domingo en Atocha vestida con sus mejores galas. Sus prendas moradas, especialmente, fueron de un lucimiento insuperable. Y su franco éxito, bien puede atribuirse a la férrea voluntad y al inquebrantable entusiasmo de que once "equippers", que esta vez colmaron de satisfacción a sus innumerables partidarios.

Recordémosle las vacilaciones que hubo para formar en definitiva el "team" realista, ante la situación de quebrantamiento físico de algunos valiosos jugadores.

Y satisficando el gran esfuerzo realizado en la dura pugna del domingo por todo el conjunto donostiarra, fué forzoso hemos de llegar a la elocuente conclusión que en la conquista de estos nuevos laureles la voluntad y el entusiasmo jugaron un papel decisivo.

Juntegui, inutilizado en los cinco primeros minutos de la lucha, y más tarde Trino (ambos a causa de resaca de lesiones anteriores), formando un ala izquierda inválida, no quisieron desmoronarse del campo, manteniendo con su ejemplo la alta moral del equipo azul y blanco.

Y entre los campeones de esta suprema fuerza moral, debemos destacar a Galatas, el jugador tanza de nuestro público en Galatas, el jugador tanza de nuestro público en Galatas, el jugador tanza de nuestro público en Galatas.

La Real Sociedad puede apuntarse el triunfo del domingo como uno de los más grandes de su vida futbolística. Todos los méritos de su juego técnico, se estiman ante la potencialidad moral que acrecentó el domingo frente a un enemigo como el Real Unión, en quien hay que reconocer igualmente un espíritu siempre elevado y plausible.

##### NUESTRAS PREDICCIONES

En "foot-ball", ha tiempo que los pronósticos gozan de un mercado despreocupado. Sin embargo, hay un estimado colega madrileño empeñado en que nunca demeritar "el" el largo alcance de su casta.

El "foot-ball", ha tiempo que los pronósticos gozan de un mercado despreocupado. Sin embargo, hay un estimado colega madrileño empeñado en que nunca demeritar "el" el largo alcance de su casta.

No satisface el buen éxito de nuestras predicciones; y no por la parte local que nos toca, sino por el mayor prestigio del "foot-ball" guipuzcoano y buen nombre de la afición deportiva, inmerecedora

#### del reciente "palo" moral. Y ustedes me comprenden...

##### PUBLICO DE TODAS PARTES

El campo de Atocha estaba imponente el domingo. Ni el tiempo lluvioso fué óbice para que allí se congregara muchas miles de personas procedentes, además del gran núcleo de la capital, de Irún y de los pueblos de la provincia. De Navarra y Vizcaya vino una nutridísima representación de aficionados, entre los que vimos a significadas personalidades deportivas.

De Irún vino un tren especial; y los tranvías descargaron una verdadera nube de entusiastas del deporte británico.

Esta extraordinaria concurrencia de público, reflejada eficientemente la gran trascendencia que se concedía al "match" Real Sociedad - Real Unión, en el que "casi" podía decirse la posesión del título de campeón de Guipúzcoa.

Una rotunda afirmación en el sentido de dar como "seguro" campeón al vencedor del partido, parecía peligrosa para alguna parte de la acción recordando que el Ossama y el Tolosa, en sus respectivos campos, no son enemigos fáciles de vencer. Y a los "ases" les deben vivir... Sin embargo, del lado bilbaíno se esperan no gran distimular, Irún vencerá en Atocha, y sería campeón una vez más.

En la acción donostiarra, más bien dominaba la duda; no había gran confianza en los jugadores convalescentes. Luego, el equipo irunés venía "un grand combat" y estimulado por los juicios y pronósticos más favorables, así como con una claqué respetable.

Así estaba el ambiente de Atocha, cuando los "elefens" hicieron su aparición en el campo. Pasamos por alto las sendas ovaciones y las voces de ánimo. Todo un preludio clásico y simpático.

##### CRUELLA Y LOS QUIPOS

El árbitro catalán señor Cruella, designado de común acuerdo, se presentó acompañado de sus colegas de Colegio señores Villala y Arribas, actuando éstos de "liners". Hubo también sus aplausos de saludo a los tres respetables "referés" catalanes; y seguidamente, Cruella reunió aludidamente a los "teams" para aconsejarles el mayor respeto a su autoridad y la necesaria corrección y nobleza en el juego.

Gamborena y Urbina, como buenos amigos y capitanes de los bandos contendientes, se estrecharon la mano y asistieron al "cara y cruz", que favoreció al Real Unión, escogiendo el campo del lado de los alamoses de Múgica.

Formaron seguidamente los equipos del modo siguiente:

REAL SOCIEDAD: Izaguirre, Beguiristain, Galdós, Matias, Portu, Trino

REAL UNION: Echeveste II, Echeveste I, Errazquin, René, Sagarazu

Villaverde, Gamborena, Regueiro, Recarte, Anatol Emery

##### COMIENZA EL PARTIDO

Avanzan los donostiarra; Recarte les sale al paso y Portu corra la réplica francesa. El juego se calma en el centro unos momentos. Los pasas, por uno y otro lado, adolecen de precisión. Hay gran nerviosismo en las filas francesas y donostiarra.

Trino dribla a Gamborena y pasa a Galatas. Este se lanza al ataque y centra, recogiendo Juntegui, para rematar a un escotado en muy favorable

blo posición. En el campo suena la primera ovación a los realistas.

Sagarazu inicia un avance sin éxito, y es castigado luego por "faut" a Matias.

Portu interviene con gran aplomo y buen control del balón. Un buen avance de Juntegui es cortado por Recarte.

Sigue atacado la Real Sociedad. Urbina, muy activo, centra una pelota, que Emery detiene.

Marcelita sirve magníficamente a Galatas, que corona el avance con un centro, a cuyo remate entran coléricamente los interiores. Juntegui cabecea, saliendo el balón alto. (Gran ovación.)

Hay un avance de Echeveste y un "faut" seguido al mismo jugador.

Un chut de Errazquin sale a "kick".

##### JUANTEGUI, INVALIDADO

Tras el primer esfuerzo realista, se produce una sensible baja en el "team" donostiarra. Y decimos "baja", porque Juntegui se resiente de una fuerte lesión en un pie, y completamente cojo, se colora de que extremo Izaguirre, jugando "clicial" de interior y Marcelita al lado de Mariscal.

##### PORTU MARCA EL PRIMER "GOAL"

Un corto despeje de Recarte, da el balón a Portu. El medio centro donostiarra tira a "goal" de lejos; el balón va directo, y por alto, a la puerta de Emery. Este roza el balón con los dedos, pero no puede sujetar el esférico, que se le cae en la red. Van ocho minutos de juego; y la ovación es ensordecedora.

La Real se mantiene otra vez en la ofensiva. Urbina y Portu pierden ocasión de tirar a "goal".

Un "faut" de Trino, castigado, y un adelantado de Gamborena, con intervención de Izaguirre.

Echeveste II recibe un pase y centra sin éxito. Al minuto, Beguiristain cede un nuevo "corner", que salva el mismo defensor; pero al remate seguido de Gamborena, roza el balón a un realista, y se produce el tercer "corner", con otro inmediato, que Echeveste II le saca fuera.

Los donostiarra atacan y Urbina se encarga del chut, con par de Emery.

Apuntamos un "off-side" de Sagarazu y un "faut" de Villaverde a Marcelita.

Un magnífico esfuerzo de Matias, lo malogra Mariscal colocándose en "off-side".

Sigue distinguiéndose el gran medio ala realista, y Mariscal vuelve a incurrir en falta por "faut" a Gamborena. El "free-kick", de René, lo salva tranquilamente Izaguirre.

Erasquin tiene uno de sus peculiares avances personales y larga un directo, que detiene Izaguirre; y otro, casi seguido, de Pepito, que valen al guardameta donostiarra entusiastas aplausos.

Muy cerca de la línea de línea de "penalty" se castiga a Galatas, quien larga un chutazo raro, que entra en la red de Emery rozando el palo. ¡Improbable! El segundo "goal" de la Real Sociedad provoca el entusiasmo del público donostiarra.

Vuelve a reanudarse la contienda. Izaguirre sale a recoger un balón fallido. Juntegui sigue anulado. Hay un "faut" contra Urbina y tiro de Sagarazu, que Izaguirre, con un "corner". Lo saca mal Sagarazu y Erasquin incurrir en "faut". Trino se resiente de un golpe y cae. Urbina va al remate de un centro de Mariscal, y Anatol defiende el terreno peligroso como puede.

Un gran chut de Urbina no tiene consecuencias debido al terreno barroso en que queda el balón.

##### EL SEGUNDO TANTO DE LA REAL: GALATAS

Van 25 minutos de juego. El balón corre dentro del campo irunés. Recarte despeja y Matias sirve a Galatas, quien larga un chutazo raro, que entra en la red de Emery rozando el palo. ¡Improbable! El segundo "goal" de la Real Sociedad provoca el entusiasmo del público donostiarra.

Vuelve a reanudarse la contienda. Izaguirre sale a recoger un balón fallido. Juntegui sigue anulado. Hay un "faut" contra Urbina y tiro de Sagarazu, que Izaguirre, con un "corner". Lo saca mal Sagarazu y Erasquin incurrir en "faut". Trino se resiente de un golpe y cae. Urbina va al remate de un centro de Mariscal, y Anatol defiende el terreno peligroso como puede.

Un gran chut de Urbina no tiene consecuencias debido al terreno barroso en que queda el balón.

##### REAL SOCIEDAD: Izaguirre, Beguiristain, Galdós, Matias, Portu, Trino

##### REAL UNION: Echeveste II, Echeveste I, Errazquin, René, Sagarazu

##### Villaverde, Gamborena, Regueiro, Recarte, Anatol Emery

##### COMIENZA EL PARTIDO

Avanzan los donostiarra; Recarte les sale al paso y Portu corra la réplica francesa. El juego se calma en el centro unos momentos. Los pasas, por uno y otro lado, adolecen de precisión. Hay gran nerviosismo en las filas francesas y donostiarra.

Trino dribla a Gamborena y pasa a Galatas. Este se lanza al ataque y centra, recogiendo Juntegui, para rematar a un escotado en muy favorable

##### LEED HOY "El Debate"

Su envío especial al partido último

Real Sociedad Real Unión

publica interesantes comentarios.

LEED HOY "El Debate"